



▲ネジタップ(上)と鑞 個人蔵

ながはまの文化財

市内には、国や県、市が指定した文化財がキラ星のごとく光り輝いています。このコーナーでは、445件※ある文化財の中から代表的なものをシリーズで紹介いたします。

※平成25年4月1日現在

市指定文化財 有形文化財(歴史資料)

鉄砲鍛冶道具

昭和42年12月7日指定の284点
昭和55年3月29日指定の1505点
個人蔵

近江国坂田郡国友村(長浜市国友町)は、戦国時代から江戸時代にかけて和泉国堺と共に、日本を代表する鉄砲生産地として栄えました。なぜこの地に、多数の鉄砲鍛冶が集住するようになったのか、明確な答えはありません。ただ国友での鉄砲生産が、戦国大名浅井氏の統治時代から行われていたことは確かです。

国友村を南北に貫く「小谷道」は、戦国時代の北国道で小谷城の大手正面に到達する街道でした。つまり国友村は、小谷城の第二城下町であり、浅井氏はこの場所得意図的に鉄砲製造工場を開設しよ

うと鍛冶を集めたと考えられます。

浅井氏滅亡後は、長浜城主となった羽柴秀吉や佐和山城主・石田三成に、また、関ヶ原合戦後は徳川家康や彦根藩主・井伊家に保護され、国友村での鉄砲生産は大いに発展しました。とくに徳川家康は、慶長九年(1604)ごろに砲術師・稲富一夢を仲介に国友鍛冶を知り、豊臣氏攻撃用に大量の鉄砲を発注します。この年から大坂夏の陣があった元和元年(1615)まで11年間で、三匁玉筒から一貫目玉筒まで600挺以上を製作したという記録が残っています。この大坂の陣頃に、国友村の鉄砲生産は最盛期を迎え、43軒の鍛冶屋と5000人に及ぶ職人が住んでいたと言われてい



▲向大槌(上)とまきしの 個人蔵

ます。

鉄砲鍛冶は、下職の台師・金具師とともに分業制で、様々な道具を使用して鉄砲を完成させました。炭の火力を上げる送風機の鑞、銃身を鍛える大小の鎚と金床、銃文や象嵌に使用する各種の鑿、銃身を成型するヤスリ類、雄ネジ・

雌ネジを切るタップとダイス、銃床を造る鉋・鋸・鑿など多種多様な道具が現在にも受け継がれています。

江戸時代に国内で火縄銃を製造していた場所は、泉州堺(大阪府堺市)や種子島(鹿児島県)、そして国友などが有名です。しかしその製造道具が現存しているのは、国友しかありません。戦国期のハイテク兵器・火縄銃を製造するために使われた道具が、後世の江戸時代のものでありますが伝来しているのは大変貴重です。

問 長浜城歴史博物館
(☎63-4611)

外で遊ぶ子どもたち



長浜市国際交流員
ソランジェ

皆さんこんにちは！

サッカーの国と呼ばれているブラジルでは、多くの子ども達がサッカー選手にあこがれています。特に今年6月のワールドカップ開催を、国民の多くが楽しみにしていることは言うまでもありませんが、サッカー好きの子ども達はひときわ開幕を心待ちにしています。

ブラジルの子ども達は、学校の体育の時間やスタジアム等でサッカーをするのはもちろん、放課後宿題を終えると、晴れた日は友達同士で近所の公園に集ま

り、サッカーをして遊びます。

子ども達は日が暮れるまで遊び続け、保護者が決めた時間に家に帰ります。保護者の多くは子どもが家の中に引きこもっているより外でスポーツをすることが大切だと思っています。その習慣を持つブラジルの子どもたちは、公園や家の外の小さなスペースでも友達と遊ぶことを楽しみにしています。



▲広場でサッカーをする子ども達

☆ワンポイントポルトガル語講座☆
アービト
Hábito → 習慣

問 市民協働推進課 (☎65-8711)

行政 information

内閣府が行う青年国際交流事業に参加しませんか

青年国際交流事業は、広い国際的視野とリーダーシップを身につけた青年の育成をめざしています。世界各国の青年との交流を通じて、相互理解と友好を深めましょう。

【募集事業】

- 国際青年育成交流(9月)
- 日本・韓国青年親善交流(9月)
- 青年社会活動コアリイダー育成プログラム(10月)
- 東南アジア青年の船(10月~12月)
- グローバルユースリーダー育成(2~3月)

【募集期間】

2月10日(月)~3月20日(木)
※詳しくは下記まで問合せください。

問合せ先

内閣府青年国際交流担当
☎03-3581-1181
HP <http://www.cao.go.jp/koryu/>
滋賀県健康福祉部子ども・青少年局
☎077-528-3557

行政 information

「コミュニティ活動の推進に一役！」

問 市民協働推進課 (☎65-8722)

